



## Verband Familienarbeit e.V.

Verband zur Förderung der eigenständigen finanziellen  
und sozialen Absicherung häuslicher Eltern- und Pflegetherbeit

### Pressemeldung

## Bundesverfassungsgericht (BVerfG) weicht ernsthafte Diskussion um Beitragsgerechtigkeit für Eltern im Sozialsystem aus

28.05.2022

### Teilerfolg und Widersprüche durch Beschluss des BVerfG vom 7.4.2022

Mit großer Spannung und großen Hoffnungen haben die deutschen Familienverbände, einschließlich unseres Verbands, die Veröffentlichung eines Beschlusses am 25.05. erwartet, der bereits am 7.04. gefasst wurde. Geklagt hatten Eltern, weil sie gleich hohe Beiträge zur Gesetzlichen Rentenversicherung (GRV) und zur Gesetzlichen Krankenversicherung (GKV) wie Kinderlose leisten müssen und damit ihr zusätzlicher generativer Beitrag in Form der Kindererziehung unberücksichtigt bleibt. Eine Berücksichtigung erfolgt bisher aufgrund eines Urteils im Jahre 2001 lediglich bei der Gesetzlichen Pflegeversicherung (GPV), bei der Kinderlose einen geringfügig höheren finanziellen Beitrag leisten müssen als Eltern.

Diese Regelung bei der GPV wurde jetzt als verfassungswidrig beurteilt, weil der höhere Aufwand von Eltern mehrerer Kinder gegenüber den Eltern mit einem Kind nicht berücksichtigt werde. Für die Mehr-Kind-Eltern ergebe sich aufgrund ihres höheren Einsatzes kein wesentlicher Vorteil, weil die Pflegeleistungen für die mitversicherten Kinder zu vernachlässigen seien. Dieser Anteil des Beschlusses ist zu begrüßen. Der Gesetzgeber hat mit Jahresfrist zu reagieren.

Bei der Renten- und Krankenversicherung müssten Eltern dagegen bei den Beiträgen nicht entlastet werden, weil ihrem höheren Aufwand ein anderweitiger Nutzen entspreche. In der GRV seien das die drei Kindererziehungsjahre und in der GKV die „kostenlose“ Mitversicherung der Kinder.

Unbeachtet blieb, dass ein Elternteil 15 Kinder erziehen müsste, um damit eine „Standardrente“ zu begründen. Schon dieser Vergleich zeigt, dass die Erziehungsjahre, wenn auch nicht wertlos, jedoch kein angemessener Ausgleich für den Erziehungsaufwand sind.

Unbeachtet blieb auch, dass etwa die Hälfte der gesamten Krankheitskosten erst im Rentenalter anfallen, aber vollkommen von den Kindern der Rentnergeneration zu bezahlen sind, während die Kinder selbst nur etwa 15% der gesamten Krankheitskosten verursachen. Auch machen die Krankheitskosten der Kinder nur einen kleinen Teil der gesamten Kinderkosten aus.

Diese Fakten waren sicher auch den Richtern bekannt. Aber offensichtlich wollten sie einer sachlichen Diskussion mit Fachleuten ausweichen. Dafür spricht auch, dass trotz der großen Bedeutung von einer mündlichen Verhandlung abgesehen wurde, bei der auch zuständige Fachleute zu Wort gekommen wären.

**Fazit:** Das BVerfG scheut eine ernsthafte sachgerechte Auseinandersetzung mit den finanziellen Belastungen der Familien durch unser Sozialsystem und flüchtet in fragwürdige nicht näher geprüfte Behauptungen. - Für die familienpolitisch aktiven Verbände bleibt also noch viel zu tun.

---

#### Bundesausschuss

Vorsitzender  
stellv. Vorsitzende/r

Dr. Johannes Resch, Tel.: 06346/9890628, E-Post: [jresch@familienarbeit.org](mailto:jresch@familienarbeit.org), Web-Seite: [www.johannes-resch.de](http://www.johannes-resch.de)  
Ute Steinheber, Tel.: 07051/4810, E-Post: [usteinheber@familienarbeit.org](mailto:usteinheber@familienarbeit.org)  
Jenniffer Ehry-Gissel, Tel.: 017692412154, E-Post: [jehry-gissel@familienarbeit.org](mailto:jehry-gissel@familienarbeit.org)

Schatzmeisterin

Gertrud Martin, Tel.: 07721/56124, E-Post: [bundesausschuss@familienarbeit.org](mailto:bundesausschuss@familienarbeit.org)

Beisitzerin

Dr. Dorothea Böhm, Tel.: 0521/9201414, E-Post: [dboehm@familienarbeit.org](mailto:dboehm@familienarbeit.org)

Beisitzerin

Beri Fahrback-Gansky, 07951/962502, E-Post: [bfahrback-gansky@familienarbeit.org](mailto:bfahrback-gansky@familienarbeit.org)

Beisitzerin

Maria Schmid, Tel.: 07131/7481980, E-Post: [mschmid@familienarbeit.org](mailto:mschmid@familienarbeit.org)

#### Geschäftsstelle

Gudrun Nack, Tel.: 0761/4002056, E-Post: [geschaeftsstelle@familienarbeit.org](mailto:geschaeftsstelle@familienarbeit.org), Vaubanallee 4, 79100 Freiburg

#### Pressestelle

E-Post: [pressestelle@familienarbeit.org](mailto:pressestelle@familienarbeit.org)

#### Internet

<http://familienarbeit-heute.de>

#### Bankverbindung

Volksbank Schwarzwald Baar Hegau, IBAN: DE25 6649 0000 0025 4109 04; BIC: GENODE61OG1